

ESO YA NO

Los cronistas imparciales y los comentaristas más ó menos apasionados, políticos é indiferentes, y de los políticos los de una ú otra tendencia, conformes están todos en que el incidente parlamentario á que dió lugar la imprudencia del Diputado solidario Sr. Maciá, fué de lo más extraordinario, de lo más excepcional que se registra en las sesiones de Cortes.

Una frase, frase de pocas letras, fué bastante á levantar toda una tempestad de apóstrofes y entusiasmos, de protestas y de adhesiones, de censuras y de aplausos en la Sala de sesiones y en los pasillos, y en el Salón de Conferencias del Congreso.

Aquella frase, aquel concepto, las palabras breves, pero altamente significativas del señor Maciá, más que sonido articulado, repercutieron en el Congreso, como expresión, en reveladora, en rugido de sentimientos contrarios al de la patria grande, la unidad nacional, nación única española; por eso fué la ruidosa protesta, el enérgico increpar á quien en pleno parlamento español había tenido el atrevimiento, incalificable osadía, de ofender gravemente á la que debe ser su madre, á la Patria, y esta inmotivada, injusta ofensa delante de hijos buenos y entusiastas del prestigio, del renombre, la justa fama de abnegación y heroísmo de la España de ayer, y de la España de hoy.

Es probable que al escribir estas líneas el incidente haya por completo concluído, y que se hayan dado explicaciones por el Sr. Maciá, individualmente, y por el Sr. Cambó á nombre de los solidarios catalanes.

Pero aunque los que protestaron y todos los demás se den oficialmente por satisfechos, quedará contra los solidarios catalanes el recelo, la duda de su españolismo, que ya la sospecha era vehemente y el incidente ruidoso de antea-yer no ha sido promovido por una frase; lo fué, repetimos, por la revelación de un sentimiento antipatriótico del representante de un regionalismo rayano en tendencias separatistas, que no pueden con calma tolerarse dentro, en el corazón de la representación nacional.

Al igual que otros periódicos independientes, sentimos la indignación al conocer el suceso, al saber de una manera clara cómo piensan y cómo sienten algunos catalanes, respecto á la unidad nacional y al amor patrio.

Para los que en su país natal, en Cataluña, hablan del «Correo de Castilla», y ven extranjeros, extraña gente, en los que no son catalanes, la Patria no es un amor, es sólo circunstancial y conveniente para los intereses, mientras laboran, aprovechando cuantas ocasiones se presentan para conseguir la separación de aquellos que por ellos se sacrificaron, haciéndose pobres para que fueran ellos ricos.

No hay oportunismo, no hay independencia política en estos casos, y ante tales manifestaciones, somos, y no hemos de ocultar nuestra manera de ser, resueltamente contrarios á los que, con el nombre de solidaridad, persiguen la realización de un ideal separatista.

Junto á la madre, junto á España, nación única, están nuestros alientos, y está nuestra vida.

Todo por España y para España. Maldición sobre los malos hijos de la Patria, maldición sobre los traidores. ¡Viva España!

Información provincial.

De Sonseca.—Sr. Director de HERALDO TOLEDANO: Muy señor mío y de mi mayor consideración: He leído en el núm. 110 de su muy popular y simpático diario, que ha quedado constituida la Junta provincial de Caminos vecinales; y con el fin de que llegue á conocimiento de esa Junta, y por si no lo hicieron los Diputados del distrito, advierto, haciéndome en esto eco de mis paisanos y de varios pueblos, uno de los puntos que más deben tenerse en cuenta, tratándose de caminos vecinales, es el que existe desde aquí á

Cuerva, pues al llegar á la dehesa llamada «Alcantarilla», colindante con la de «El Castañar», hay un paso malo, muy malo, que no se puede denominar camino; paso muy difícil para las caballerías y de imposible tránsito para los carros, impidiendo los guardas, por encargo de los dueños de las fincas, que se abran nuevas vías, dándose varios casos en que ha tenido que desandar el camino un carro para pasar otro y descargar las mercancías del carro para llevarlas á lomo de las caballerías, abandonando el vehículo.

Deseo, Sr. Director, dé á estas líneas cabida en su imparcial periódico por si, llegando así á conocimiento de la Junta, tenemos la suerte de ser atendidos, y le anticipa por ello las gracias su afectísimo amigo S. S., *Florentino Alvarez.*

De Cobaja.—Embozado hasta los ojos con su capa estudiantil, provisto de un buen Fáber, unas cuantas cuartillas y un grueso bastón de nudos, se echa á la calle el cronista.

El cronista levanta al cielo sus ojos. A través de una atmósfera transparente como las tranquilas aguas de un manso arroyuelo, se descubre la bóveda celeste, de un azul purísimo, sembrado de infinitos luminares. La luna, como inmenso disco de plata, recorre suavemente su órbita, arrancando con sus argentados rayos vivos destellos de la superficie helada. Hermosa noche para coger una pulmonía. Enfilemos por esta ancha calle que conduce á la plaza de la Iglesia. El cronista tropieza con el sereno y le da las buenas noches; el sereno responde al saludo con voz acatarrada. Al llegar á la plaza oprímesele el corazón al cronista por haber llegado á sus orejas un temeroso ruido.... ¡Válgame Dios!... En aquel rincón, en lo más oscuro de la penumbra, parece que se mueve un bulto.... Aquí del bastón de nudos. Allá va el cronista, con tanta decisión como si fuesen á darle dos pesetas.

¿Quién vive? Nada. ¿Quién es usted? Menos. ¡Pues está bueno esto! El cronista se aproxima unos pasos y el bulto se viene hacia él como una flecha, mejor dicho, como un perro. Ahí te va. Es la primera vez que el cronista ha dado á un perro un estacazo en la cabeza. El perro cae redondo como herido por el rayo, y al cronista le dan ganas de llorar. En aquella casa parece sucede algo anormal; allá va el cronista.

El cronista penetra en la casa olfateando y clavando los ojos en todos los objetos. ¡Intento de robo? ¡Caramba!

Baldomero y Juana, un matrimonio pobre y más sordo que una tapia, recorren las habitaciones candil en ristre, acompañados de la mitad del pueblo. Los ladrones deben haberse esfumado. ¡Qué gente más lista! Pues sí, lo ha dicho la *Ohata*, al pasar ella por la calle oyó ruidos, como si forzaran las puertas, y como ella sabía que Baldomero y Juana estaban de visita en casa de los padres de esta última, fué á decirselo y de paso alborotó el lugar de punta á punta. El cronista opina que esto es una farsa. ¿Qué pueden robar á estos pobres que no tienen qué comer? ¿Que tienen unos conejos? Para entrar en un corral y coger estos animalitos, mejor que las diez de la noche son las dos de la mañana. Y más si este corral dista bastante del dormitorio de dos sordos rematados. El cronista se va convenciendo de que no hay un chato bien intencionado. El cronista se olvidaba de narrar que, al reconocer la casa, no se halló más bicho viviente que un ratón escuálido; la flaqueza de este desgraciado roedor nos está diciendo á voces que en esta casa no hay trigo ni sobran migajas de pan.

Salé á la calle el cronista. Se va haciendo tarde. ¿Qué será del pobre perro? Vamos á verlo. ¡Demonio, pues ya no está aquí! El frío de la noche le ha vuelto, sin duda, á la vida, de lo cual se alegra el cronista, porque debe ser horrible el tormento de la conciencia cuando se ha privado de la existencia á un ser, así sea éste un perro. —5-II-909.—El Corresponsal, *L. Dorado.*

De Fulgar.—Bien es verdad que desde que tuve el honor de aceptar el cargo de Corresponsal de ese diario nada he dicho para justificar mi existencia como tal en este pueblo.

De escaso vecindario, sin asunto alguno de interés general, nada tiene de particular mi silencio.

Hoy, como nota de actualidad, apuntaré la de que aquí ha terminado la recaudación de apremio del impuesto de cédulas personales, operación que se ha llevado á la práctica por el agente designado con éxito completo, pues todo el vecindario se ha provisto del indispensable documento personal sin dar lugar á ejecución alguna.

—La Comisión que de este pueblo fué á esa ciudad al mitin de alianza liberal, ha venido altamente satisfecha del resultado del acto, siendo hoy el tema de conversación entre los políticos aquí.

Nada más, Sr. Director, y cuente con la humildí-

sima cooperación de este Corresponsal, salude á los demás señores de esa Redacción y esté seguro de que tendré al corriente á los lectores de HERALDO TOLEDANO de cuanto ocurra por este pueblo.—El Corresponsal, *Manuel Rubio.*

Concurso hípico de Valencia.

Esta primavera se celebrará en aquella hermosa ciudad uno *internacional*, en la espléndida pista que se está terminando dentro del recinto de la Exposición, y al que podrán concurrir cuantos ginetes lo deseen, lo mismo españoles que extranjeros, ya civiles, ya militares.

S. M. el Rey, la Reina D.^a Cristina, las Infantas D.^a Isabel y D.^a María Teresa, el Infante D. Carlos, han regalado valiosísimas Copas, y los premios en metálico ascienden á la respetable suma de 40.000 pesetas, distribuidos desde 1.250 á 10.000 pesetas.

El Rey asistirá á este magnífico concurso, y las Compañías de ferrocarriles conceden sus más reducidas tarifas para el transporte de caballos.

LA TARIFILLA

Debieron anoche reunirse en el Ayuntamiento, si no todos, gran número de Concejales, aunque suponemos que todos serían citados, para oír, y con él concertar si era posible, al arrendatario de consumos respecto á la tarifilla, cuyo importe en arriendo estaba calculado en 45.000 pesetas anuales.

No sabemos qué habrá ocurrido en definitivo, por más que no hubiera sido cosa muy difícil averiguarlo; pero no es ese el objeto principal de estas líneas.

Lo que importa saber es que aquella tarifa adicional, fuera siempre del contrato principal de consumos, y que por su escasa importancia ha venido denominándose tarifilla, ha ido de año en año creciendo de un modo más que alarmante para el vecindario; en ella están comprendidas muchas especies que habían ido salvándose del impuesto, y hoy casi resulta un sarcasmo llamar tarifilla á la extensa relación de artículos sujetos á tributación que comprende.

Y lo peor del caso es que no puede nuestro Ayuntamiento prescindir del ingreso que supone ese arbitrio que viene á encarecer la vida en la capital, y que lejos de que desaparezcan del cuadro contributivo algunas especies, ha de ir aumentando el número de las que han de contribuir, y ser para ello comprendidas en la tarifilla.

La mayor parte de nuestros representantes en el Municipio tienen, á juicio nuestro, un criterio cuanto más amplio, más oneroso y perjudicial para los vecinos; quieren que suba mucho el arriendo de la tarifilla; nosotros entendemos que sería mejor suprimir especies de pago y que produjese menos.

Forzar la nota á favor del presupuesto, es forzarla en contra de la población.

FEMINA La mejor revista de modas para señoras. Se admiten suscripciones, un año *11 pesetas*, número suelto *una peseta*, en la librería de la Vinda é Hijos de J. Peláez.

NOTICIAS

Por la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción pública ha sido girada, á la Junta Central de Derechos pasivos, la cantidad de 3.262,46 pesetas, importe de descuentos.

Mañana domingo, á las once de la misma, celebrará Junta general extraordinaria la Sociedad Centro de Artistas é Industriales, en su salón de actos, para proceder al nombramiento de Secretario de dicho Centro de recreo.

La Guardia civil del puesto de Polán ha sorprendido en el camino de Ventosilla á los vecinos de dicho pueblo Domingo Díaz Rodríguez, Mateo Sánchez Mora, Pablo Paniagua Paz y Manuel García Vallejo, en ocasión que conducían cuatro cargas de leña verde que habían cortado de las dehesas de Bañuelos y Borral, enclavadas en aquel término municipal y propiedad de D.^a Carolina Elizaguirre, vecina de Madrid, y D.^a Gaspara de Diego, que lo es de repetido Polán.

Los expresados, sorprendidos por la benemérita, manifestaron á la pareja que realizó la detención, que tenían permiso de las señoras dueñas de las fincas

apuntadas para la corta de leña, y al objeto de comprobar dicho extremo, ó en su defecto depurar los hechos, la Guardia civil ha puesto á disposición del Juzgado municipal correspondiente á los detenidos, juntamente con las cuatro caballerías menores que llevaban, las ropas, leña cortada y herramientas.

Garganta, voz y boca.—Se curan con las pastillas del *Doctor Caldeiro*. En farmacias, caja 1,50 pesetas; por 2 las remite el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

También ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado municipal de Malpica, por la Guardia civil del este puesto, el vecino de Carpio de Tajo Angel Baquerizo, por cazar sin la correspondiente licencia en la finca titulada Isla, de la villa de dicho término municipal de Malpica, propiedad del Excmo. Sr. Duque de Arión.

Acompañamos en el justo dolor que en los actuales momentos sufre nuestro querido y particular amigo D. Julián Díaz Ufano, con motivo del fallecimiento de su hijo Gonzalito, precioso niño de catorce meses de edad.

Hoy celebra junta la Directiva de la Asociación Defensora de los intereses de Toledo.

Llamamos la atención del Sr. Inspector de Policía urbana del lamentable abandono en que se encuentra el servicio de limpieza pública en el callejón del Vicario, sobre todo en la parte de entrada por la bajada al Colegio de Infantes, pues las basuras se hallan en él amontonadas casi á diario en las horas del centro del día.

Cuando la anemia y clorosis van acompañadas de dispepsia, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa, siendo además reconstituyente y tónico.

Los sellos fechadores para franquicia postal, con arreglo al Real decreto de 23 de Septiembre de 1908, y estrictamente ajustados al modelo oficial, se venden en la librería de la Vinda é Hijos de J. Peláez, Comercio, 55.

Sello fechador, de bronce, con caja y almohadilla, 30 pesetas. Idem, id., de caucho, de primera clase, con almohadilla, 10 pesetas.

Los pedidos que se hagan de fuera de Toledo acompañarán su importe en libranza del Giro Mutuo ó sobre monedero.

Se halla vacante la plaza de Médico titular de Domingo Pérez, con el sueldo anual de 750 pesetas por beneficencia y las iguales que haya de hacer con los vecinos.

El número de habitantes es de 1.145.

Registro civil.—Día 4.—Matrimonios: Gil Ballesteros Ramos é Isabel Orgaz y Maroto.

Defunciones: Teodoro Molina Collado, de treinta años de edad.

Nacimientos: Cecilia García Rojas y Antonio Ignacio Vidales Lugo.

Día 5.—Defunciones: Purificación Maeso González, de dos años; Bernardino Recio Martín, de sesenta y cinco; Marcelino Brasero Jarillo, de ochenta y uno; Florencio Villamor Martín, de dos meses, é Hipólita Valdés Prieto, de cincuenta y cuatro años.

Han sido sacrificadas en el Matadero público las reses siguientes:

Toros, 7; carneros, 6, y corderos 12.

Interesante para los quintos de 1909.—No hacer contratos de quintas con ninguna Sociedad ó Empresa, sin enterarse antes de las ventajosas condiciones y especiales garantías que ofrece el BANCO ARAGONES DE SEGUROS, domiciliado en Zaragoza, primera entidad que implantó en España el seguro de redención á metálico antes del sorteo, bajo la base de Sociedad Anónima con un capital de 2.500.000 pesetas, la cual además tiene depositado á disposición del Ministerio de Fomento 200.000 pesetas, ó sea el *máximum* que exige la Ley de Seguros, para garantizar toda clase de operaciones que realiza; igualmente viene todos los años acumulando las primas y reservas de los seguros, para reforzar y aumentar las garantías en favor de sus asegurados.

El Banco Aragonés de Seguros ha satisfecho ya en las Cajas del Estado, más de un millón de pesetas como pago de redenciones de los mozos que tenía ase-

SASTRERÍA MADRILEÑA

LA MÁS ECONÓMICA

HACE LA ROPA A GUSTO DE TODOS

- Trajes. ● Gabanes. ●
- Capas. ● ● Pellizas. ●

Especialidad en pantalones.

Equipos para Seminaristas.

Admito géneros para la confección.

Primera casa en paños.

Hombre de Palo, 1
TOLEDO

La Victoria de los Medicamentos
EMERIN
DEL GRIEGO «CURA EN UN SOLO DIA.»
Tomando a tiempo EMERIN corta el progreso de la
SIFILIS ● VENEREO ● ANEMIA
EN EL PRIMER DIA

Los Confitos Emerin dan a las vías genito-uritarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas; quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, Prostatitis, Uretritis, Cistitis, Catarros de la vejiga, Cálculos, Incontinencia de orina, Flujo blanco de las mujeres, Hemorragia (gota militar), etc.—Una Caja de Confitos Emerin, con la debida instrucción, 4,50 pesetas.

El Roob depurativo Emerin, inmejorable reconstituyente antisifilítico refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias. Impotencia, dolores de los huesos, Adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, raquitismo, etc., etc. Un frasco de Roob depurativo Emerin, con la debida instrucción, 3,50 pesetas.

El Regenerador de la Sangre Emerin es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgia faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alicuación, hinchazón, enema, etc. Un frasco de Emerin, con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas, dirigirse al Inventor Medicamentos Emerin, Rambla de las Flores, núm. 26, 1.º, Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

De venta en Toledo: Farmacia de JOAQUÍN CABELLO, Plaza de Zocodover, núm. 6; depósito general.

LA SALUD

DEL ESTÓ.
MAGO DEL
DR. SÁNCHEZ
CABEZUDO

➤ PAPELILLOS ➤

Digestivos, Anticídicos, Apetitivos, Antieméticos y Antidiarréicos, preparados en el acreditado Laboratorio de su autor.

Hace muchos años que la viene elaborando con gran éxito, teniendo la satisfacción de haber visto curados, y cuando nó, al menos, ver a los enfermos en un estado relativo, casi normal, pudiendo ver a los pacientes comer y beber toda clase de alimentos, devolviéndoles la alegría, poco habitual en el que sufre tan causada dolencia.

El autor responde de estos hechos. Depósitos: Laboratorio del autor, Carrieches; Madrid: Martín y Durán, Tetuán, 3; y Pérez Martín Velasco, Alcalá, 7.—En Toledo: Farmacia de D. Juan Sánchez Cabezuado, Magdalena, 5.

Al por menor en Madrid: Farmacia de Borrel Hermanos, Puerta del Sol, núm. 5.

Caja, 5 pesetas; media caja, 2,50.

BALNEARIO Y AGUAS DE SOLARES (SANTANDER)

TEMPORADA OFICIAL: DE 15 DE JUNIO A 30 DE SEPTIEMBRE

Especialmente indicadas para la neurastenia y enfermedades del estómago.—Gran Hotel.—Cocina de primer orden.

Pídanse datos y tarifas al Administrador del Balneario.

La mejor agua de mesa por la ausencia de sabor mineral, a pesar de sus comprobadas propiedades medicinales.

Pídanse en Hoteles y Restaurants.—De venta en todas las Farmacias.

DEPOSITARIO: D. JULIO S. ROMÁN, ZOCODOVER, 43.—FARMACIA

La Primera Casa

en la fabricación de los

Ricos Mazapanes de Toledo
de legítima fama universal

Confitería de Francisco Martínez
Santo Tomé, 17.—Teléfono 77

Una de las especialidades de esta casa, consiste en la manera de preparar los riquísimos albaricoques toledanos, conservándolos de modo que no pierdan jugo ni aroma. Pruebe el público esta especialidad y se convencerá.

NO EQUIVOCARSE

Confitería de Francisco Martínez

Sobrino de Pérez Hernández

Santo Tomé, 17, telef. 77, Toledo.

VICENTE OBEO

Barrio Rey, 3 y 5, Teléfono 231.

El dueño de este acreditado comercio, que desde que se instaló en la plaza de la Magdalena, núm. 4, ha sido favorecido por una numerosa clientela, al hacer el traslado de casa tiene la satisfacción de participar que los géneros que se expenden son de primera calidad y el público encontrará un gran surtido de todos cuantos con el mismo se relacionan.

Especialidad en cafés, azúcares y garbanzos.

Los pedidos se sirven a domicilio sin aumento de precio.

COLONIALES

RELOJES PULSERA Y EXTRAPLANOS

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.

Idem dorado, electrofónico, desde 22.

En acero, desde 20.—En plata, desde 25.

Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.

Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.

Primera casa en Relojería.—Serias garantías EDUARDO ALVAREZ Comercio, 23 y 25, TOLEDO

Gran taller de composturas.



HOTEL IMPERIAL Y RESTAURANT
ALCÁZAR, 7, TOLEDO

DIPLOMA DE HONOR

por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento

GUILLEMO LÓPEZ

tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela, y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda a la altura de los primeros de su clase.

Esta casa ha establecido, para el mejor servicio de sus abonados y viajeros, coches de su propiedad para todos los trenes.

C. GALLARDO

COMERCIO, 61, TELÉFONO 34 TOLEDO

NUEVA CONFITERÍA

GRAN SURTIDO EN CAJAS PARA BODAS

LA CANTÁBRICA

ASOCIACIONES DE SEGUROS MUTUOS
INFANTIL ● VIDA ● CONTRASEGURO

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN.—Presidente: Sr. Duque de Bivona.—Vicepresidente: D. Rafael Picavea, Senador.—Secretario general: Sr. Marqués de Bayamo.—Consejero Delegado: D. Luis San Bartolomé, Abogado y Propietario.—Consejero, Director General: D. Luis Gomendio, Gerente de la Sociedad de Construcciones Hidráulicas y Civiles.

DOMICILIO SOCIAL: 10, ALMIRANTE, 10, MADRID.—DELEGADO EN TOLEDO: D. ARTURO RUBIO, PLAZA SAN JUSTO, 11.

SOLUCION DE CREOSOTA FOSFATADA del Dr. S. CABEZUDO.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.

Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORREL, Puerta del Sol, 5, y buenas Farmacias.—Frasco, 3 pesetas.

PRODUCTOS VILLENA

DE RESULTADOS MARAVILLOSOS

Con la solidez del Cabello-Villena renace el pelo, barba, bigote y cejas á los cuarenta días de su uso. Evita la caída á las primeras fricciones; desaparece el dolor de cabeza, caspa y cura en muy poco tiempo cuantas enfermedades y malos humores se residen en el cuero cabelludo. Siendo, por lo tanto, el mejor de cuantos se conocen en el mundo. Exijan este producto en farmacias, droguerías y perfumerías.

Con la Pomada antihemorroidal Villena, se curan radicalmente en tres días las almorranas, llagas, escoriaciones ó grietas del orificio, desapareciendo las molestias al momento de su aplicación. Pídanse en farmacias y droguerías.

Con el Callicida Villena se extraen de raíz en cinco ó seis días, y con sólo una aplicación, los callos, ojos de gallo y durezas. Siendo el más eficaz, cómodo y económico de cuantos se conocen.

Gran Tópico Villena. Curación en tres noches de los sabañones, aun cuando estén ulcerados. Pidan estos productos en farmacias y droguerías. Por mayor, Pérez Martín Velasco y Compañía, Alcalá, 7, y F. Gayoso, Arenal, 2, Madrid, y en Toledo, farmacia de los Santos, Plata, 23, y droguería de Miedes, Comercio, 33.

Presupuestos carcelarios.

Circular del Gobierno civil de la provincia: En cumplimiento de lo dispuesto en la Real orden del Ministerio de la Gobernación de fecha 21 de Enero próximo pasado, y de conformidad con lo expresado en su párrafo 4.º, los Ayuntamientos de la capital y de cabeza de partidos judiciales y la Diputación provincial están en el deber de remitir á este Gobierno, para elevarlos por conducto del mismo á referido Ministerio, copias de los presupuestos carcelarios aprobados para el año actual, por ser indispensable su estudio por la Dirección general de Prisiones, para llevar á cabo las reformas que este Centro crea necesario implantar en lo relativo á prisiones correccionales; habiendo acordado conceder el plazo máximo de diez días para la remisión á este Gobierno de repetidas copias. Toledo 4 de Febrero de 1909.

BOLSA DE MADRID

Ultima cotización oficial.

Table with financial data including Interior 4 por 100 contado, Amortizable 5 por 100, Cédulas hipotecarias, Banco de España, Banco Hipotecario, Banco de Castilla, Banco Español de Crédito, Banco Hispano-Americano, Compañía Arrendataria de Tabacos, Explosivos, Azucareras Preferentes, Francos: París, vistas, Libras: Londres, vista.

APUNTES DE TOLEDO

MANUSCRITO CURIOSO

XXV. Año de 1831.

SALIDA DE ENFERMOS

1º de Julio.—Salieron de este Hospital de afuera donde habian estado enfermos, ciento cincuenta presos procedentes de la cadena de Zamora, y escogidos para la grande obra del Canal de Castilla la Vieja, en donde deben reunirse hasta seis mil presidiarios, para la construcción de dicho Canal, mandado construir por el Gobierno.

Los conducian veinte y cuatro voluntarios realistas de infantería, y cinco de caballería, dos oficiales, dos sargentos, cuatro cabos y un tambor.

AHOGADO

30 de Julio.—En la tarde de este día, estandose bañando en el río y sitio de los molinos de Solanilla el Licenciado D. Ypolito García Ortiz, Abogado joven, hijo de D. Diego García Ortiz, aforador de los derechos de puertas, se adelantó un poco más del sitio en que se bañaba, y se lo llevó la corriente ahogándose, se trató de sacarle, echándole sabanas, cuerdas, y por último el barco de Solanilla, pero no se le pudo favorecer, no salió hasta el tercer día, y casi en el mismo sitio donde se hundió, fue un sentimiento general el que causó en todos los que le conocían, se le enterró en la parroquia de Santo Tomé la misma tarde que le sacaron, pues hera de allí parroquiano, fue amortajado en la misma orilla del río.

AHOGADO 5 de Agosto.—Estandose bañando Vicente Landerras, preso en el correccional de esta ciudad en el sitio de la presa del corregidor, quiso hacer valentías en el agua como si fuese nadador, y se ahogó, sin haberle podido sacar, pues se hundió al momento.

TORMENTA

17 de Agosto.—A las tres de la tarde se formó una nuveilla de poca malicia al parecer, pero á las cuatro volvió y fue tanto lo que granizó y llovió, que muchas casas pequeñas de la Puerta Nueva, se anegaron; las parras de los patios se perdieron y en la calle Ancha y Cuatro Calles hera tanta el agua que vajava, que los feriantes perdieron bastantes jeneros.

En los cigarrales tambien hizo bastante daño, y en Azucaica se llevó algunas gabizas de grano.

ENTRADA DE CUERDA

24 de Agosto.—Vino la cuerda de rematados de Zaora con el número de 72.

ESCOLTA

Infantería de Borbon, 16 de línea, 26.

Cavallería de Navarra, 7.º ligeros, 18.

SALIDA DE CUERDA

10 de Setiembre.—Marchó la cuerda de rematados á Malaga, llevava 400 presos.

ESCOLTA

Ynfantería Reclutas de Fuensolida, 200.

Cavallería Pricipe, 3.º de línea, 40.

Advertencia.—En la copia de este manuscrito nos atenemos en un todo á la forma en que está escrito el libro original.

Instituto General y Técnico de Toledo.

Estación Meteorológica.

Observaciones del día 5 de Febrero.

Meteorological data table including Barómetro, Termómetros, Humedad, Dirección del viento, Estado del cielo, Fuerza aproximada del viento, Lluvia en mm de altura, Agua evaporada en mm.

QUINTAS

Advertencias legales.

La Comisión Mixta de Reclutamiento ha publicado la siguiente Circular.

Debido celebrarse en todos los pueblos de esta provincia en el segundo domingo del mes de Febrero próximo el sorteo de los mozos alistados para el presente reemplazo de 1909, los Ayuntamientos cuidarán de atenderse en referido acto á lo que disponen los artículos 63 y siguientes de la vigente ley de reemplazos, como asimismo al 43 y sucesivos del Reglamento dictado para la ejecución de mencionada ley.

Según previene el art. 76 de indicada ley, los Sres. Alcaldes remitirán á esta Comisión Mixta, en el improrrogable término de tercero día, tres copias del acta del sorteo, acompañando también una relación nominal en la que figuren incluidos todos los mozos sorteados por el orden correlativo del número obtenido por cada uno y terminando por el último.

También recuerdo á los Sres. Alcaldes que no hayan cumplido con lo que se ordena en la Circular de 10 de Diciembre último, inserta en el Boletín Oficial del día 12 del mismo mes, número 298, en lo que se refiere á la remisión de relaciones de mozos nacidos en el año de 1886, expedidas por los Sres. Curas párrocos y Jueces municipales, lo verifiquen antes del día del sorteo, entendiéndose que de no cumplir estos servicios procederé con toda energía á imponer los correctivos á que por su negligencia y inorosidad se hagan acreedores.

Convento de San Antonio.—La Misa Conventual se celebrará á las siete de la mañana. Al toque de Oraciones se rezará el Santo Rosario.

Convento de Gaitanas.—La hora de exponer á Su Divina Majestad será á las tres, y la Reserva á las cinco de la tarde.

—Las Cuarenta Horas en la Iglesia de Santos Justo y Pastor.—Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

PASATIEMPOS

CHARADA

Par Frías.

Eres primera dos tres, Muy repetida tercera, Y no sé lo que diría, Si tu segunda tres viera.

Solución á la anterior: NÚMERO.

VENTA DE UNA DEHESA

En término de Nambroca se vende la dehesa denominada «Inesa chica».

Se admiten proposiciones y se darán informes en Toledo, Pozo amargo, 9, y en Madrid, Génova, 15, tercero, derecha.

El hombre es mas esclavo que libre; esclavo de su palabra; de sus deseos y de sus placeres; por eso dicen con razón que el Rey que tiene más esclavos es el torrefacto café de «La Estrella».

Punto de venta: Arrabal, 24, Confitería.

«Beneficio seguro».

Así se titula un Manual de fabricación de jabones, vinos, aguardientes, licóres y vinagres de muchas clases, con otras fórmulas útiles, que se vende por una peseta en Madrid, en las librerías de F. Cuesta y San Martín, y en Toledo en la de Menor, remitiéndolo el autor D. Cirilo Cantero, desde Villarrubia de Santiago (Toledo), al que le mande precio arriba fijado, ó una peseta y veinticinco céntimos porque se le certifique.

QUINTA DE 1909

Por Real orden del Ministro de Fomento, y previo informe de la Junta de Inspección de las Sociedades de Seguros, se ha facultado al Centro de Redenciones de D. Antonio Boixareu de Guadalajara, para que pueda continuar operando en contratos de Quintas.

Con tal motivo felicitamos sinceramente al Sr. Boixareu, por ser su Centro la primera Sociedad de las acogidas á la nueva Ley de Seguros que la Junta de Inspección permite funcionar, prueba evidente de la «rectitud» en el cumplimiento de sus obligaciones y de las sólidas garantías que ofrece.

Ya que de esto nos ocupamos, bueno será que los padres de familia no contraten más que en tal Centro de Redenciones, por ignorarse si se autorizará ó no seguir operando á las demás sociedades que anuncian esta misma clase de seguro.

Representa este Centro en esta capital don Juan Guzmán, Jardines, núm. 16.

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ

Advertisement for Emulsión SCOTT. Includes a portrait of a man, text describing the benefits of the emulsion for lung health, and the name RAFAEL DE LA TORRE.

DIARIO CATOLICO

Santos del día. Guarino, Antolino, Amando, Silvano y Antoliano. Cultos para hoy. Iglesia de Padres Carmelitas.—A las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, habrá Misas rezadas.

El conde, que amaba á los niños—y por lo demás era el mejor de los hombres—consintió en seguida en los deseos de su mujer. Fue á buscar y trajo el mismo en el coche un magnífico vestido de ama de cría rusa para la aldeana que criaba á la niña, y fué el colmo de la alegría ver pasear por la casa á aquella hermosa joven, cubierta de cintas azules y galones de oro, con su papalina llena de bordados y adornos. La condesa se iba al paseo con la niña y el ama, respondiendo á la admiración de los demás con galanterías y gozando como una joven madre. Pero el cielo, según parece, no tomó de buen grado este placer, porque una mañana, después de algunos meses de maternidad ficticia, se apercibió la condesa de que era madre de verdad. Esto no la hizo gracia. Primeramente estaba casada hacía una docena de años, y después, ¿qué iba hacer de la niña que había tan inoportunamente adoptado cuando tuviera otra? A falta de otra cosa mejor, se limitó á confiar en que tendría un niño. Pero cuando la Providencia se divierte á costa nues-

de buena nobleza, pero el dote que su bienhechora podía darla sin despojar á sus hijos era bien poca cosa: se necesitaba un hombre que tuviera fortuna, no mucha—¿para qué más? ¿Ha hecho nunca feliz la riqueza? La condesa olvidaba en aquel momento que poseía cerca de un millón de francos de renta y que, si la fortuna no la hubiera dado la felicidad de que gozaba, la había procurado, al menos, las facilidades de olvidar ó de ignorar muchos disgustos. Sonaron las doce de la noche haciendo sus reflexiones la condesa. Se levantó con la majestad que acostumbraba y que no abandonaba nunca, pasó á su alcoba y se entregó en manos de una media docena de doncellas. Mientras que le quitaban los vestidos, una de las protegidas recitaba las plegarias ante las santas imágenes y hacía con fervor grandes signos de cruce acompañados de muchas genuflexiones. Cuando hubieron terminado las plegarias de la condesa, se aproximó ésta á la pared cubierta, seis pies de alto por cuatro de ancho, de imágenes de todas clases, de oro,

retiró el ayo alemán, la condesa despidió á las protegidas que le servían de damas de honor, y se abandonó á sus reflexiones. Basilisa lo había adivinado: quería casarla. Había llegado el momento en que la niña incomodaba: Zina iba á cumplir dieciséis años en aquel invierno, y era preciso pensar en establecerla. ¿Cómo atrar jóvenes á la casa, cómo presentarla al mundo mientras Basilisa estuviera allí? Era demasiado hermosa para que no ofreciera muchos inconvenientes. Sí, era hermosa, la condesa convenía en ello; su amor maternal no la cegaba. Su sobrina era una buena chica, cariñosa y reconocida, muy linda, muy bien educada, aquí la condesa se hacía justicia con gusto,—su propia hija no estaba mejor educada. Salvo el dibujo, para el que Basilisa no tenía disposiciones naturales, poseía los mismos talentos que Zina, y algunos en un grado superior, lo que explicaba bien la mayor madurez de su edad. La buena condesa buscaba al rededor de ella un marido de mediana condición, un noble, por su puesto. La señorita Gorof era

tra, no hace las cosas á medias: el niño fué una niña! El conde tomó en seguida una resolución. —Las dos niñas crecerán juntas, y los juegos y los estudios serán más fáciles para Zina. Pero la condesa, más práctica, vió más lejos en el porvenir, y pensó que sería preciso casar pronto á Basilisa, á fin de que no fuera un inconveniente demasiado serio. A decir verdad, desde aquel momento no la quiso, y si no llegó hasta aborrecerla, era porque su fe religiosa y su deber de caridad le mandaban amar y proteger á una niña sin defensa, de quien, además, era madrina. La Providencia, tomando en serio el deseo de la condesa de tener hijos, le envió un niño, Demetrio, siete años después del nacimiento de Zenaida. Esta vez fué una verdadera desesperación: la condesa estuvo seis meses sin salir de su casa, y los más íntimos no oyeron hablar del acontecimiento que daba un heredero varón á los Kumiasines, sino cuando hubo nacido. Felizmente, la misericordia del Señor no hizo peores los temores de la condesa; porque si hubiesen traducido una vez más

gurados; cifra ésta que no pueden citar entre todas las demás Compañías Anónimas juntas que anuncian seguros de quintas en España, con lo cual resulta ser el Banco Aragonés de Seguros la Sociedad primera en su clase y la predilecta del público en general.

Tarifas y detalles para hacer contratos, en la Dirección, Coso, 61, Zaragoza, ó en la Subdirección en Madrid, Carmen, 25, y en la Subdirección para Toledo y su provincia, calle de la Sierpe, núm. 11, á cargo del Banquero D. Miguel Cano de Villasante.

El próximo día 8, segundo lunes del corriente mes, se celebrarán en la Iglesia de los Padres de la Compañía de Jesús piadosos ejercicios por la Asociación de los fieles devotos del Purgatorio, canónicamente erigida en la mencionada Iglesia.

Por la mañana, á las ocho, se celebrará el Santo Sacrificio de la Misa, que ha de ser aplicada por los asociados vivos y difuntos, y por la tarde, al toque de oraciones, se dará principio con el piadoso Rosario de difuntos, siguiendo la lectura de la meditación, cantándose á órgano el Salmo De Profundis, pronunciando después la plática sagrada el Sr. D. Felipe Bermejo y Ariz, Beneficiado de la S. I. P., y terminando con los lamentos y responso solemnemente cantado.

Esta tarde, á la una, saldrán SS. MM. de Torrijos con dirección á la Corte.

Para cumplimentarles, se ha trasladado á dicho punto el Secretario del Gobierno civil D. Ricardo Parreño.

El Arquitecto del Ministerio de Instrucción pública, Sr. Velázquez, ha estado estos días en Toledo, con el objeto de estudiar las obras de reparación que hay que ejecutar en la Catedral, para redactar el proyecto y hacer el presupuesto correspondiente.

Desde Madrid.

(Por teléfono)

(De nuestro servicio especial).

El discurso de Moret y los solidarios. Los liberales contra Moret.—Los solidarios satisfechos.

Desde mucho antes que la sesión del Congreso empezara, estaba la Cámara, en los pasillos y en el Salón de conferencias, animadísima.

Eran dos asuntos de palpitante actualidad los que motivaban animación tan extraordinaria; la explicación que había de dar el solidario Sr. Maciá de las palabras que promovieron el día anterior el incidente parlamentario, y el discurso del Sr. Moret que despertaba gran expectación.

Sabíase que se había celebrado una larga conferencia entre los Sres. Maura, Dato y Cambó, y que los solidarios habían conyencido á Maciá de la conveniencia de que diese amplias explicaciones al Congreso para que de ningún modo pudieran entenderse las palabras con que interrumpió al Sr. Moret nada con la Patria.

Empezó luego la sesión y por fin no habló el Sr. Maciá.

En medio de gran expectación, rebosante la Sala de Diputados y Senadores y completamente llenas de expectadores las tribunas, empezó el Sr. Moret la continuación de su discurso.

Fué el discurso del Jefe de los liberales un completo cambio de la actitud manifestada el día anterior. Defendió las mancomunidades.

Es indescriptible la impresión causada en los liberales por el discurso de Moret. Una comisión de Diputados solidarios felicitó al ora-

dor, y los ministeriales mostráronse también satisfechos de las manifestaciones hechas por el Jefe de los liberales.

Muchos de éstos manifestábase irritadísimo contra su Jefe, y una numerosa comisión de Diputados del partido fueron después á exponer quejas, según se dijo, al Sr. Montero Ríos.

El efecto del discurso ha sido deplorable y puede ser de grandes consecuencias.

El tifus en Madrid.

Es tema preferente de las conversaciones cuanto se refiere á la epidemia tifoidea en Madrid, en los establecimientos benéficos.

Hoy han fallecido tres de los enfermos de esta clase en el Asilo Tobar.

Las autoridades toman toda clase de precauciones y medidas de higiene; pero todavía falta mucho por hacer para contener los efectos de la invasión epidémica.

Incendio de un polvorín.

Se ha recibido hoy, con relación á la Carraca, el siguiente parte oficial:

«A las nueve de esta mañana se ha iniciado un incendio en el laboratorio de mixtos, ardiendo el ala derecha del polvorín, taller y material acumulado, cuya cantidad no puedo precisar en este momento.

Personado en el local, con todos los elementos disponibles del apostadero, se procedió al aislamiento de esa parte del edificio, desalojándose los polvorines inmediatos, y terminando la operación á las diez y media.

Queda, por tanto, ardiendo el ala derecha, calculándose que no quedan más municiones, porque no han vuelto á sentirse detonaciones.

Hasta ahora no ha habido que lamentar más desgracias que la de un operario.

El incendio se produjo al barrear un operario los discos de un casquillo.

Continuaré dando detalles á V. E. por telégrafo.»

El laboratorio de mixtos, donde se ha declarado el incendio, se encuentra situado en las cercanías de San Carlos, y depende del arsenal de la Carraca.

En sus talleres se confeccionan las cargas de pólvora para la Artillería y sus proyectiles; se recalibran los casquillos, y se fabrican los cebos y estopines.

Hundimiento.

Comunican de Segovia que en los molinos llamados *Los Labaderos*, se ha hundido una techumbre, causando la muerte de dos hombres.

Regreso de los Reyes.

Mañana regresarán SS. MM. á Madrid de su excursión cinegética á La Ventosilla.

Un detenido.

Ha llegado á Miranda, convenientemente atado y conducido por la Guardia civil, Roberto Barrabera, que se ha fugado cuatro veces de establecimientos penitenciarios.

Manifestaciones de Cambó.

Refiriéndose al discurso del Sr. Moret, decía hoy Cambó que seguramente devolverá este discurso la tranquilidad á Cataluña.

La causa por estafas.

El Juzgado prosigue con actividad las dili-

gencias en averiguación de grandes estafas por el procedimiento del entierro.

Las revelaciones de un comerciante de Valencia y la detención y declaraciones de un tal García, ha puesto de manifiesto la existencia de una bien organizada sociedad de estafadores.

Por qué no habló Ferrándiz.

El Sr. Ministro de Marina manifestó esta mañana á los periodistas que si á última hora de ayer no adelantó noticia alguna sobre la Real orden del concurso de la escuadra, que hoy publican la *Gaceta* y el *Boletín Oficial del Ministerio*, fué por evitar que pudieran resultar preteridos algunos periódicos en esta información, siendo así que han sido medidos todos por igual rasero.

LAS CORTES

(POR TELÉGRAFO)

Sesiones del día 4 de Febrero de 1909.

SENADO

Bajo la presidencia del Sr. Azcárraga se abre la sesión á las tres y cincuenta.

Léase acta sesión anterior. Sr. Dávila ruega no habiendo número suficiente déjese para mañana aprobación y levántase sesión.

CONGRESO

Bajo la presidencia del Sr. Dato se abre la sesión á las tres y treinta.

Sr. Pacheco repite pregunta llamamiento Alcalde Fregenal y distrito; pregunta á Ministro si procedimientos están autorizados por la ley. Ministro Gobernación niega háyalos empleado; niega igualmente Alcalde Mérida estuviese incapacitado, no estando dispuesto suspenderle para satisfacer capricho Sr. Pacheco. Sr. Jorro pide modifíquese artículo Reglamento Almadras, resulta perjudicial pescadores Mediterráneo. Contesta Ministro Marina estudiarálo. Sr. Vega Seoane solicita expediente adjudicación concurso Escuadra; censura fijese adjudicación radio acción para buques 2.500 millas. Ministro Marina había ya prometido envío documentos. Ambos rectifican. Sr. Soriano aplaza para sesión mañana apoyar proposición incidental leída ayer. Apruébase dictamen sobre beneficios Cruz San Fernando.

Reanúdase administración local. Sr. Moret continúa discurso; dice dificultad surge estudiar mancomunidades es determinar su contenido y apenas quiere penetrarse en él aparecen dudas y vacilaciones por todas partes; declara manifestaciones Presidente que mancomunidad se reduce procedimiento aligerar cargas Estado; no satisfácese con arreglo conciencia; no puede votar una ley como ésta que presentábase como gran equívoco; afirma este equívoco aparece reflejado todos sus artículos; examina brevemente principales artículos, haciendo notar trascendencia pueden tener; termina diciendo, después discutir detenidamente artículos presentar enmiendas una vez vista redacción definitiva, volverá tratar asunto, entonces verán él y sus amigos si pueden suscribir ley ó deben hacer último esfuerzo cerraría paso. Presidente Consejo felicítase llegue momento discutir asunto, abrigando esperanza quedarán fijados concep-

tos prevaleciera verdad, reduciéndose divergencia si alguna queda; dice primitivo proyecto Gobierno viene figurando mancomunidades; agrega ninguna mancomunidad puede constituirse sin que Gobierno conozca el acuerdo; recuerda ley 70 rigió hasta 83; autorizó para mismos fines, consignándose desde entonces; agrega nadie puede preocupar ni alarmar; dice alarma no produce ley, sino estado político Cataluña, cosas distintas no deben confundirse; recuerda su pensamiento contrario partidos locales; analiza estado Cataluña últimos años formación solidaridad como protesta poderes públicos, no pudiendo negarse esto constituía peligro unidad nacional, teniendo cuenta fracción moderada solidaridad tiene su programa aspiraciones mayores consígnanse proyecto y que fracciones no están solidaridad. Proclámause Cataluña autonomistas; declara preciso escoger entre dos políticas consistentes no introducir reformas vida local mientras subsista actual estado opinión Cataluña. Otra la que sigue Gobierno, según la cual hay que aislar á la sinrazón satisfaciendo la razón, hay que hacer cuanto procede para negar cuanto no débase otorgar, teniendo que votar proyecto cuantos decidábase para la segunda; sostiene reforma es inaplazable; termina diciendo ley debe ser aprobada promulgada toda su integridad con cooperación todas, no olvidando tanta puede ser responsabilidad por error como por omisión, impidiendo aprovéchese oportunidad ofrece historia vida pueblos. Sr. Moret rectifica, recuerda fué primero planteó cuestión reforma local que después explicaciones Presidente todas dudas desvanecidas no teniendo fundamento temores. Presidente Consejo rectifica, suspéndese debate y levántase sesión siete cuarenta.

Información telegráfica.

Los azucareros.

Vitoria, 5.—Reina gran disgusto entre los agricultores alaveses á consecuencia del acuerdo de la Sociedad Azucarera Española, señalando á esta provincia la ridícula cantidad de 2.000 toneladas de remolacha para este año.

Considérase esa cantidad como una limosna miserable á la mejor fábrica de España, que muele 600 toneladas diarias.

Los diarios locales publican energética protesta del Sindicato agrícola alavés, en la que se recomienda á los labradores que no celebren contrato alguno ni siembren remolacha.

En la misma protesta se convoca á los labradores á una reunión magna que tendrá gran resonancia.

Los obreros de Ferrol.

Ferrol, 5.—Se agrava por momentos la situación obrera á causa de no haberse resuelto la huelga de cargadores de los muelles.

Los patronos han acordado constituirse en Sociedad, á fin de hacer fracasar las peticiones que hagan en lo sucesivo los obreros.

También se dice que proyectan llevar al paro general á los trabajadores, si éstos no se someten incondicionalmente á los patronos.

Los obreros, por su parte, han acordado seguir en la misma actitud, cuésteles lo que les cueste.

en la misma forma, los principios religiosos de la condesa no la hubiesen contenido, tal vez, en poner fin á sus días.

Sin embargo, el orden más perfecto reinó siempre en la casa Kumiasine; las dos niñas se criaron juntas. Basilisa más delicada requería más cuidados, Zenaida más robusta daba gusto verla. Se las vistió igualmente mientras fueron pequeñas y no tuvieron más que un aya para las dos; después, un día, á Lisa, que tendría próximamente quince años, se le pusieron vestidos largos, se le dió una institutriz para ella sólo con la misión de instruir á su discípula en los deberes serios de la vida.

—Es una huérfana sin fortuna, señorita Brochet, no lo olvidéis. Su suerte en la vida no será la de una gran heredera; esforzáos por inspirarle gustos modestos y la humildad cristiana con la nobleza de la resignación.

La condesa tuvo á bien explicarse así al poner á su sobrina en manos de la excelente suiza. Felizmente, ésta tenía un excelente corazón; no comprendió lo que quería de ella, y conformándose á la letra más que al espíritu, inspiró á su discípula el amor

á todos los deberes y virtudes, que, puesto que son virtudes, no podían ser otra cosa que modestos.

Pero Basilisa había comprendido, ayudando á ello el desdén de los criados. Así que no se la vió nunca faltar; tuvo el talento de no hacer responsable á su querida prima de los errores de su madre, y se encastilló en el silencio durante sus horas de trabajo observando una conducta de que no se apartó nunca.

Se propuso ceder mientras sólo se trataba de herir su amor propio, y resistir á todo trance si su humor ó dignidad se encontraban en peligro.

—Se me ha dado la educación de una señorita noble, se decía: mientras me traten como á una señorita, acomodaré mis deseos á mis obligaciones hacia mi protectora; pero si falta á los compromisos que el hecho sólo de estas obligaciones la ha hecho contraer conmigo, ¡sabré oponerme aunque tuviera que ir á morir á un convento!

¡Morir en un convento! es la gran frase cuando se tienen quince años. A los veinte, se encuentran otros recursos para resistir.

La noche de que hablamos, cuando se

plata, plata sobredorada, sobre un fondo de perlas, turquesas, diamantes, rubís ó esmeraldas. Besó con veneración particular una imagen de la Virgen, antigua pintura bizantina—que tenía por cima de la frente un záfiro como un huevo de paloma; después se volvió á su cama, y se durmió en seguida á los reflejos misteriosos de una lámpara de cristal que de tiempo en tiempo hacía brillar le pedrería de las imágenes.

La doncella de cámara de servicio llevó un colchón cerca de la puerta, y se acostó vestida, para en el caso que su señora tuviera necesidad de sus servicios durante la noche.

III. LO QUE ERA LA CONDESA KUMIASINE.

Quando la condesa Kumiasine, después de la muerte de su primo Gorof, se encargó de Basilisa, de algunos meses de edad solamente, estaba casada hacia once años y no tenía hijos.

En la calle, en el paseo, miraba los pliegues que hacían en los brazos de las amas de cría, las capotas de cachemil blanco ricamente bordados, y envidiaba á las madres de los niños ese complemento de la vida para una mujer casada. En la muerte prematura de su primo, vió el dedo de Dios que la enviaba la criatura deseada, sin peligro ni trabajo para ella.

El consentimiento de madame Gorof no fué sino un asunto de mera formalidad, y, ocho días después de la muerte de su padre, Basilisa entraba en la casa como hija adoptiva de la condesa.